
 

 

 

 

Comitê Técnico Saúde / IBA   

Ata de Reunião Ordinária do dia 14/11/2023 

 

Local: www.whereby.com/ct_saude (reunião virtual) 

 

Participantes - MIBA: 

 

NOME CATEGORIA N° 

Aline Cassia da Silva Souza MIBA 2237 

Andrea Cristina Cristina Fonseca Cardoso MIBA 999 

Andrea Mente MIBA 1088 

Antonio Adolpho de Souza Castilho Pereira MIBA 3898 

Beatriz Resende Rios da Mata Pfeilsticker MIBA 1474 

Bruno Alves Gomes MIBA 1632 

Bruno dos Santos Rosa Ferreira MIBA 2929 

Bruno Hecksher Cruz MIBA 3985 

Claus Sebastião Bueno da Silva MIBA 3959 

Cristiane Zanoni MIBA 1523 

David Coelho Alves Corrêa MIBA 1244 

Denis Peixoto Nunes MIBA 1342 

Diego Raso Ferreira MIBA 2613 

Emily Rodrigues Floresta MIBA 3467 

Felipe Caruso Fernandes Mann MIBA 2598 

Felipe Deus da Nobrega MIBA 2823 

Gabriela Ribeiro Estevam MIBA 3650 

Glace anne Carvas MIBA 1640 

Gustavo de Sousa Santos MIBA 2927 

Jéssica de Sousa Ferreira MIBA 3597 

José Antônio Lumertz MIBA 448 

Karolina Araujo Machado EIBA 498 

Ligiana Ferreira de Oliveira MIBA 2765 

Luana Pereira de Souza MIBA 3282 

Luis Filipe Moura MIBA 2448 

Maickel Ewerson Batista MIBA 2639 

Maria Aparecida de Melo MIBA 3909 

Mariana Neves Aleixo MIBA 3398 

Mateus Salles Rocha MIBA 3360 

Morian Coronetti de Paiva MIBA 3691 

Murillo Joaquim dos Santos Oliveira MIBA 3684 

Nara Kellen Nunes Camilo EIBA 517 
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Oclair Custódio dos Santos MIBA 1985 

Pedro Henrique Batista Cândido de Souza MIBA 2901 

raquel chaves nunes MIBA 3689 

Raquel Marimon da Cunha MIBA 931 

RAQUEL VIER LANGER MIBA 3168 

Rosana Gonçalves dos Santos MIBA 2903 

Sandra Odeli MIBA 1209 

Saulo Ribeiro Lacerda MIBA 894 

Tatiana Xavier Gouvêa MIBA 2135 

Tatiane Pires Queiroz Delazari MIBA 2677 

 

 

Abertura da reunião: 

 

Reunião iniciada às 14h05 e Lumertz agradece a presença da Presidência do IBA nesta reunião e na 

Semana Acadêmica da UFRGS e passa para a pauta do dia.  

 

Assuntos Administrativos 

 

1) Informação sobre a publicação da ata da reunião de julho no site do IBA. 

Lumertz informou que ata da reunião ordinária de outubro de 2023 está disponível no site do IBA. 

Alertando que caso seja identificada alguma divergência ou ajuste em relação ao que foi tratado na 

reunião, deve ser informado aos coordenadores do CT Saúde. 

 

2) Calendário de reuniões ordinária de 2024 

Foi informado que o novo calendário de 2024, manterá a regra de segunda terça-feira de cada mês, 

às 14h, com exceção do mês de fevereiro, por conta do Carnaval. Até final do ano será disponibilizado 

o calendário oficial.  

 

 

Assuntos Técnicos 

 

1) Rentabilidade do Capital Investido 

Lumertz provoca discussão sobre a necessidade de haver resultado positivo nas OPS para corrigir e 

remunerar o capital investido, sendo composto pela correção monetária, acrescida de um percentual 

de “juros” (ou sobras, conforme o tipo societário). De acordo com a área contábil, não é possível mais 

a correção dos valores em balanço, o que torna necessária essa busca por meio do resultado final.  



 

 

 

Citado o painel da ANS - Pode-se afirmar que o mercado não atinge sequer a correção monetária 

atual (5% a.a.), quanto mais aferir lucro. Lumertz propõe que os colegas reservem um tempo para 

estudo da matéria, para uma futura discussão. 

2) PEONA SUS e Ativo Garantidor da PIC – reunião DICOL 

Lumertz informou que o assunto foi encaminhado para audiência pública com prazo de 45 dias e, 

dado o avançado do ano, a probabilidade é que o assunto seja concluído apenas em 2024. Quanto a 

PEONA SUS, foi constatado pela ANS o percentual elevado da provisão, tendo a possibilidade de 

redução.  

Outra sugestão é a não exigência ativo garantidor para a PIC, sendo necessário haver um ativo 

correspondente, de forma livre, tais como imóveis em geral ou aplicações livres.  

Lumertz traz a relação entre emissão de valores (mensalidades) e as garantias de obrigações de curto 

prazo, provocando a discussão da sugestão sobre ativos da PIC do ponto de vista técnico.  

3) Grupos de Trabalho 

Propõe-se a otimização de GTs, visto que, num dado momento, chegamos a oito grupos 

concomitantes, dificultando a participação de muitos colegas. Proposta de manutenção de dois GTs: 

a) de NTRP, com inclusão do tema de Reenquadramento Etário em idades mais elevadas (acima dos 

60 anos (EI); e b) de Reajuste Coletivo. 

4) Convidada Especial  

Andrea Mente apresenta alguns desafios do grupo de trabalho pós emprego, frente a conceitos como 

HCCTR (Health Care Cost Traned Rate) e Aging Factor, questionamentos de auditoria e o andamento 

da construção de documento para subsidiar os atuários nos cálculos específicos, informando que 

seria muito rico se houvesse a possibilidade de criar um grupo de estudo sobre essas premissas. 

5) Assuntos Gerais  

Sugerido estudo sobre os conceitos de franquia e coparticipação, frente as definições da ANS. 

Apresentada a situação do mercado nacional, rentabilidade geral com atenção aos resultados 

operacionais, financeiro e líquido (frente à busca de um nível técnico de rentabilidade do capital 

investido). 

Glace informa sobre os cursos planejados pelo IBA. Anuncia que o próximo curso será online e com 

aprofundamento técnico. O assunto mais votado é o CBR. Diretora Glace comenta sobre a relevância 

do curso, ao tempo que informa o planejamento de explanação de cada risco, separadamente. Será, 

ainda, pesquisado com os instrutores a ementa do curso. Uma possibilidade é a criação de grupos de 



 

 

 

trabalho para cada risco de modo a contribuir com a comunidade atuarial. Pesquisa realizada durante 

a reunião, pelo whatsapp do CT Saúde demonstra a opção por realização online. 

Posta a palavra à disposição, não houve novas manifestações. 

Às 15 horas e 50 minutos, Lumertz encerra a reunião com agradecimentos e abraços, lembrando que 

a próxima reunião será no dia 12/dez. 

 

Att. 

 

Luis Filipe Moura 

Secretário da Reunião 

MIBA 2.448 

 
      

Glace Carvas 

Andréa Cardoso 

Diretora de Saúde 

 

J. A. Lumertz 

Tatiana Gouvêa      

Coordenador CT Saúde 
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